

do amplitud a los horizontes que, de por sí, tiene ya el trabajo.

Por otra parte, la monografía privilegia el sentido de la humanidad de Jesús, sin negar la divinidad que se confiesa muchas veces. Frente a esa confesión de la divinidad, contrasta la postura del A., quizás un tanto minimalista, sobre la ciencia y la conciencia de Jesús. Es claro que el alma humana de Jesús tiene sus limitaciones como todo ser creatural, pero tal vez hubiera sido preferible que los modos de realizarse la existencia divino-humana de Jesús se situaran más en la esfera real del misterio.

V. Balaguer

Jacques GUILLET, *Entre Jésus et l'Eglise*, Ed. du Seuil («Parole de Dieu», 24), Paris 1985, 312 pp., 14 x 20,5.

¿Qué ocurrió entre Jesús y la Iglesia? En este espacio de tiempo que va desde la muerte de Jesús hasta la Iglesia organizada en la época apostólica o postapostólica, ¿qué acontecimientos tuvieron lugar? Es sabido que algunos autores han situado en este punto la genialidad de Pablo o de Juan, otros una fidelidad «inventiva» de los discípulos de Jesús; otros una experiencia excepcional de unos grupos inspirados, etc. J. Guillet, en comunión con la tradición de la Iglesia, ensaya una explicación mucho más convincente; la continuidad esencial de tres momentos: la voluntad salvífica de Dios, los hechos y palabras de Jesucristo, y las obras de los apóstoles y de la primera generación de cristianos.

Con esta premisa la obra va anotando, en dieciséis capítulos, las diversas acciones de Cristo histórico con sus discípulos, parangonándolas con la vida y disciplina de la Iglesia tanto en la

época actual como en la apostólica que se refleja en los escritos neotestamentarios. Los milagros del Señor, el perdón de los pecados, la relación entre Jesús y sus discípulos, la última cena, la misión apostólica, etc., se entroncan conceptualmente con el misterio de los sacramentos, la predicación, la potestad, etc.

Indudablemente los motivos son interesantes, pero quizás el mayor acierto del ensayo sea el método utilizado. En una citación continuada de los escritos inspirados, el Autor distingue con nitidez entre lo que es «hecho» relatado y lo que puede ser elaboración literaria; de modo semejante, con suma prudencia, se separa lo que es una hipótesis de investigación de lo que son datos ciertos, etc.

Tal vez pueda pensarse que se concede demasiado a la crítica literaria cuando se tratan algunos argumentos (por ejemplo, al torno a los escritos pseudoepigrafcos). Sin embargo la fundamentación de conceptos centrales como el de justificación, o la actualización a la que el Autor somete a los distintos pasajes evangélicos, resulta interesante.

V. Balaguer

Rafael AGUIRRE, *Del movimiento de Jesús a la Iglesia cristiana*, Desclée de Brouwer («Cristianismo y sociedad», 14), Bilbao 1987, 202 pp., 13,5 x 21.

Este libro tiene un doble mérito: ser la primera exposición complexiva, en lengua española, de la hermenéutica sociológica o histórico-sociológica (iniciada en exégesis del NT hace escasamente veinte años) y haber sabido subrayar los puntos de mayor interés de tal dirección. Esos puntos giran en torno al proceso que va desde los elementos religioso-sociales del grupo seguidor

de Jesús durante su ministerio, hasta el desarrollo institucional de la Iglesia como sociedad constituida, con sus variados organismos: liturgia, jerarquía, cuerpo doctrinal, etc.

Consta de siete capítulos: 1) presentación de la exégesis sociológica; 2) factores sociológicos en el primitivo 'movimiento de Jesús'; 3) Reino de Dios antes y después de su predicación; 4) 'casa-construcción' y 'casa-familia'; 5) moral de acomodación a la sociedad greco-romana; 6) composición social de las comunidades paulinas; 7) la mujer en el cristianismo primitivo.

El A. muestra capacidad de recepción y sistematización de ideas y de aportaciones propias. Hay muchas consideraciones bien traídas. Otras se apoyan en presupuestos no suficientemente probados, por ej.: «Decir que (Jesús) rechaza una interpretación política del Reino de Dios y aboga por otra espiritual, es un anacronismo total» (p. 56). Asume, sin la debida crítica, la frase que cita de E. Schussler: «El proceso de canonización del NT se hizo en medio de fuertes polémicas sobre el papel de la mujer en la Iglesia. El Canon refleja un proceso patriarcal de selección y ha funcionado para excluir a las mujeres del liderazgo eclesial» (p. 169). San Pedro iba acompañado de su mujer durante sus itinerarios apostólicos (p. 175). «Probablemente en el mismo círculo en que se escriben las Pastorales se introducen los vers. 1 Cor 14, 33b-35 (que responden a 1 Tim 2, 11-15, pero que son opuestos al pensamiento paulino auténtico) para llevar al apóstol a su campo e impedir que sus adversarios pueden recurrir a él» (p. 194).

No obstante, las muchas afirmaciones acríicas de este tenor no invalidan la aportación global del libro, aunque más circunspección habría dado mayor fuerza a los aspectos positivos y suges-

tivos, sobre todo a la inteligente presentación de la exégesis sociológica.

J. M. Casciaro

## HISTORIA DE LA IGLESIA

**Johannes HELMRATH**, *Das Basler Konzil 1431 - 1449. Forschungsstand und Probleme*, Böhlau Verlag («Kölner historische Ahandlungen», 32), Köln 1987, X + 656 pp., 16 x 23,5.

Esta obra es y no es una historia del Concilio de Basilea. De acuerdo con el subtítulo, gran parte de la atención se centra en exponer el estado de la investigación y los problemas pendientes de estudio. La historia del concilio se halla dispersa en ocho capítulos, de los cuales los más importantes son los siguientes: La organización del concilio. Sus participantes. Los reinos europeos y sus relaciones con el concilio y el Papa. Reforma de la Iglesia y Concilio de Basilea. Temas teológicos especiales. Y el conciliarismo basiliense.

Una aportación no despreciable consiste en la lista de las fuentes y de la bibliografía, que abarca nada menos que 102 páginas de letra menuda. Como cabe suponer, predomina en ella con mucho la producción alemana. España no está mal representada, ya que contribuye con más de sesenta entradas, en gran parte posteriores al concilio Vaticano II. Esto parece contradecir la afirmación de que el concilio de Basilea despertó escaso interés en nuestra patria (p. 8-9). La laguna de DHEE, que salta del concilio de Pavia-Siena al de Ferrara-Florenia, había sido subsanada en el Suplemento I del mismo, aparecido a principios del año 1987, con un largo artículo, preparado mucho antes. A nadie sorprenderá que ha-